
 

 

 

 

 

 

 

令和２年第５回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和２年９月９日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ ９ （１０時頃） 

鈴 木  毅 

１ 農業委員会等に関する法律について 

２ 棚田地域振興法について 

３ 道路法について 

４ 行政手続きに於いて 

５ 自治会について 

１
～
３ 

２ ４ 
（１１時頃） 

梶 原  隆 

１ 地方公共団体のデジタル化について 

２ 図書館のデジタル化について 

３ 市営住宅の連帯保証人について 

４ 新型コロナウイルス対策について 

５ 防災対応力の強化について 

４
～
６ 

３ １１ 
（１３時頃） 

加 藤 美 智 子 

１ 市民の健康増進について 

２ 子どもの居場所事業について 

３ 公共施設について 

７
～
８ 

４ ２２ 
（１４時頃） 

関 口 正 一 

１ 空き家対策について 

２ 花木センターについて 

３ 市から自治会への依頼について 

４ 「地域の夢実現事業」について 

５ 新型コロナウイルス感染症対策について 

９
～
11 

５ １４ 
（１５時頃） 

舘 野 裕 昭 

１ 公共交通について 

２ 鹿沼市に於ける道路整備について 

12
～
13 



◆◇◆令和２年９月１０日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ １２ （１０時頃） 

市 田  登 

１ 新型コロナウイルス感染症対策事業について 

２ 新庁舎整備について 

３ 大芦川流域の有効活用について 

14
～
15 

７ ７ 
（１１時頃） 

大 貫 桂 一 

１ 安全で安心な地域づくりについて 

２ 野生鳥獣兼有害生物対策について 

３ 林業行政について 

16
～
18 

８ １ 
（１３時頃） 

鈴 木 紹 平 

１ スポーツでつくる健康都市の推進について 

２ 市民サービスの向上について 

３ 花木センター（道の駅化）等の物産ドライブ

スルー化について 

４ ドライブレコーダーの推進について 

５ 街路樹の維持管理について 

19
～
20 

９ １０ 
（１４時頃） 

阿 部 秀 実 

１ 議案第94号鹿沼市放課後児童健全育成事業の

設備及び運営に関する基準を定める条例の一

部改正について 

２ 鹿沼市高齢者総合福祉計画について 

３ 鹿沼市の農林業について 

４ 平和行政について 

21
～
23 

１０ ８ 
（１５時頃） 

石 川 さ や か 

１ コロナウイルス感染症対策について 

２ 災害対応力の強化について 

24
～
26 



◆◇◆令和２年９月１１日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１１ １５ 
（１０時頃） 

大 貫  毅 

１ 鹿沼市総合戦略の達成状況について 

２ 外遊びの推進について 

３ 大芦川流域の環境保全と地域資源の活用につ

いて 

４ 就職氷河期世代対象の職員募集について 

27
～
29 

１２ ２１ 
（１１時頃） 

横 尾 武 男 

１ 農業の振興について 

２ 鹿沼市総合戦略について 

３ 道路整備について 

30
～
31 

１３ ３ 
（１３時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 移住希望者の支援体制の強化について 

２ 新産業団地整備の促進について 

３ 新型コロナウイルスに対応した行事等の実施

判断について 

32
～
33 

１４ ２３ 
（１４時頃） 

鰕 原 一 男 
１ 全ての施策は人口減少対策について 

34
～
39 

１５ １３ 
（１５時頃） 

佐 藤  誠 

１ 新聞について 

２ ラウンドアバウト等の道路行政について 

３ 次期総合計画について 

４ 図書館について 

40
～
41 



１ 
 

 

１番 議席９番   鈴 木  毅                   （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 農業委員会等に関する法律について 
 
① 農業委員の選定について 

 
(1) 農業委員の選定基準について示せ。 

 
 

(2) 農業委員、農地利用最適化推進委員の具

体的な仕事内容を示せ。 
 
 

(3) 農業委員、農地利用最適化推進委員の基

本報酬及び農地利用最適化推進委員報酬

の公平性について示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 棚田地域振興法について 
 
① 棚田地域振興法について 

 
(1) 棚田地域とはどのようなものか示せ。 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



２ 
 

 

１番 議席９番   鈴 木  毅                    （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 道路法について 
 
① 鹿沼市道について 

 
(1) 当市の認定基準を示せ。 

 
 

(2) 市道に雑草や工作物等が越境している場

合はどのように対処するのか示せ。 
 
 

(3) 上記の場合、狭小道路の場合は普通車で

も通行が困難な場合があるが、行政とし

てどのように考えるのか示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 行政手続きに於いて 
 
① 住民票の交付方法について 

 
(1) 住民票謄本取得において、現在、住民票

の謄本は各個人 1 枚ずつ出されている

が、集約がされている市町村は栃木県内

ではどれくらいあるか伺う。また、住民

票の用紙の費用はどのくらいかかるのか

伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３ 
 

 

１番 議席９番   鈴 木  毅                    （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 自治会について 
 
① 自治会長の具体的な仕事について 

 
(1) 自治会長の仕事の中に前回でも質問をし

たが、行政財産の払い下げ等の仕事の中

で自治会長の同意があるが、現在ではど

のように周知をしているか伺う。 
 
 

(2) 自治会長の仕事は行政と関わりが深いと

考えるが、自治会長印を押印するにあた

り、対価は必要なのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



４ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 地方公共団体のデジタル化について 
 
① 行政手続のデジタル化推進について 

 
(1) 「ICT 推進本部」というものが鹿沼市に

設置されているが、いつ頃、どういった

目的で設置されたか、また、現在の進捗

状況について伺う。 
 

(2) 今年の 4 月から「情報管理課」が「情報

政策課」と名称が変わった。その意義と

目的について伺う。 
 

(3) 特別定額給付金の対応について、担当者

の負担軽減と給付のスピードアップのた

め、今回どういったシステムを導入した

か伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 図書館のデジタル化について 
 
① 電子図書館について 

 
(1) 現在、日光市、さくら市、大田原市など

で電子書籍貸出サービスを行う「電子図

書館」が開設されており、with コロナ社

会において必要なサービスだと考える。

また、2019 年 6 月に施工された「読書バ

リアフリー法」遵守の観点からも必要だ

と思うが、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



５ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 市営住宅の連帯保証人について 
 
① 条例の改正について 
 

(1) 民法改正により、2020 年 4 月以降に締結

する賃貸借契約から、連帯保証人との間

の契約には「極度額」の設定が必須とな

ったが、市の対応について伺う。 
 
 

(2) 国土交通省は、保証人が支払うべき額（極

度額）が示されるようになると、引き受

け手が減るとして、2018 年 3 月の通知で

連帯保証人規定の削除を促した。しかし、

市の条例にはまだ、連帯保証人規定が残

っている。身寄りのない高齢者らの市営

住宅入居を妨げる本規定については削除

すべきと考えるが、市の対応について伺

う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



６ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 新型コロナウイルス対策について 
 
① 新生児への特別臨時給付金支給について 
 

(1) 今回、特別定額給付金の対象にならなか

った 4 月 28 日以降に生まれた新生児を

対象に、特別臨時給付金として、市独自

で 10 万円の支給などを検討してはどう

か。市の考えを伺う。 
 
 
② 接触確認アプリ「COCOA（ココア）」につ

いて 
 

(1) 政府が 6 月に提供を開始した接触確認ア

プリ「COCOA」の普及加速のための、

市の取り組みについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
５ 防災対応力の強化について 
 
① 個別計画について 
 

(1) 災害弱者（要支援者）の逃げ遅れ防止の

ための「個別計画」について、市の取り

組み状況を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



７ 
 

 

３番 議席１１番   加 藤 美智子                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市民の健康増進について 
 
① 健康増進施策について 

 
(1) 市民への健康増進施策を伺う。 

 
(2) 平成 28 年度から平成 30 年度の各種健

（検）診の受診率を伺う。 
 

(3) 国民健康保険の 1 人当たりの医療費につ

いて、平成 28 年度から平成 30 年度まで

の推移を伺う。 
 

 
② ウォーキングについて 

 
(1) ウォーキングに関するイベント等につい

て考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



８ 
 

 

３番 議席１１番   加 藤 美智子                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 子どもの居場所事業について 
 
① 子どもの居場所事業について 

 
(1) 過去 3 年間に支援を必要とした家庭数と

その主な問題を伺う。 
 

(2) その中で、児童虐待とみられる数を伺う。 
 

(3) 問題を抱える家庭から、子どもに対する

様々な虐待が生まれる。そのような子供

の環境を支える「子どもの居場所」が必

要と考えるが、執行部の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
３ 公共施設について 
 
① 鹿沼市民文化センター及び鹿沼市情報セ

ンターについて 
 

(1) 過去 3 年間の、大ホール・小ホール・マ

ルチメディアホールの使用実績を伺う。 
 
 

(2) 営利を目的としない市民団体において、

今後の催し物についてソーシャルディス

タンスを講じなければならないとするな

らば、文化センターの使用料について、

無料化や減免措置等が必要と考えるが、

市民芸術活動の衰退を招かないような利

用推進をどう考えているか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



９ 
 

 

４番 議席２２番   関 口 正 一                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 空き家対策について 
 
① 空き家の管理について 

 
(1) 空き家対策の取り組み開始以降の、空き

家の件数と、そのうち管理されていない

空き家の件数の推移を示せ。 
 

(2) 所有者が管理しない空き家について、火

災防止のため自治会で草刈り等を実施し

ている。このことについて、市の対応を

示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 花木センターについて 
 
① 花木センターの運営について 

 
(1) 道の駅化について伺う。 

 
(2) ベリーズカフェについて伺う。 

 
(3) 万葉苑について伺う。 

 
(4) 過去 3 年間の利用者数、売上額の推移を

示せ。 
 

(5) 新型コロナウイルス感染症予防対策のた

め、花木センターは 4 月 21 日から 5 月

10 日まで休園し、売り上げが見込まれる

さつき祭りも中止した。休業期間中の売

り上げ見込み額と、赤字に対する市の対

応を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

４番 議席２２番   関 口 正 一                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
② いちごっこ広場について 
 

(1) 人件費や将来の修繕などの維持にかかる

経費を賄うため、低額でもよいが、有料

にすべきではないか。市の考えを伺う。 
 
 

(2) 利用者が飲食できる場所を提供する考え

があるか伺う。 
 
 

(3) 安全性の確保について示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  

 
３ 市から自治会への依頼について 
 
① 自治会への配慮について 

 
(1) 増加する市から自治会への依頼を、減ら

す配慮をしているか、また具体的な取り

組みがあれば示せ。 
 
 

(2) 自治会に仕分けと配布を依頼している広

報かぬまに、あなたと議会、社協だより、

カレント、自治連かぬま等の広報かぬま

同時配布物とチラシを、市が事前に織り

込んで、自治会に配布する考えがあるか

示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

４番 議席２２番   関 口 正 一                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 「地域の夢実現事業」について 
 
① 「地域の夢実現事業」の現状と今後の進め

方について 
 

(1) 「地域の夢実現事業」全体の進捗状況に

ついて伺う。 
 

(2) 昨年の台風被害や新型コロナウイルス感

染拡大の影響などにより、延期や変更に

なった事業とその対応について伺う。 
 

(3) 令和 3 年度で事業全体が終了となるが、

成果を生かし事業を継続させるための、

新たな支援策は考えているか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
５ 新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 
① 今までの取り組みについて 

 
(1) 市での取り組みを目的やテーマごとに具

体的に示せ。 
 
 
② 今後の取り組みについて 

 
(1) 新型コロナウイルス感染症の感染が収束

した後の経済立て直しの具体策を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

５番 議席１４番   舘 野 裕 昭                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 公共交通について 
 
① 東武鉄道の新鹿沼駅発着時間について 

 
(1) 新鹿沼駅発、上り（始発）の特急・各駅

電車の状況について伺う。 
 
 

(2) 新鹿沼駅着、下り（最終）の特急・各駅

電車の状況について伺う。 
 
 

(3) 現状、数年前と比べ、都内への通勤通学

をしている方に対し不便を生じているの

ではないかと推察するが、執行部の考え

や、市民からの要望等について伺う。 
 
 
 
② 東武鉄道に対する本市の要望活動につい

て 
 

(1) 新鹿沼駅発着（始発・最終）等の、ダイ

ヤ改正に伴う要望活動について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１３ 
 

 

５番 議席１４番   舘 野 裕 昭                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市に於ける道路整備について 
 
① 市道 0020 号線・市道 0363 号線の整備接

続について 
 

(1) 市道 0020 号線及び国道 293 号楡木バイ

パスの整備進捗状況等について伺う。 
 

(2) 市道 0020 号線及び国道 293 号楡木バイ

パス・市道 0363 号線の接続時期等につ

いて伺う。 
 
 
② 国道 293 号の整備状況について 

 
(1) 国道 293 号バイパス整備に伴う、現状と

今後の予定について伺う。 
1. 磯町地内の未着工部分の現状及び今

後の予定について伺う。 
2. 同道の早期完成に向けた、国県への

要望活動について伺う。 
 
 
③ 本市南部の道路網の計画について 

 
(1) 国道 293 号南バイパス・楡木バイパスか

ら、みぶ羽生田産業団地、流通センター

や新産業団地を見据えた道路網の整備計

画について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１４ 
 

 

６番 議席１２番   市 田  登                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルス感染症対策事業

について 
 
① 子育て世帯への支援について 

 
(1) コロナ禍における更なる子育て対策とし

て、特別定額給付金の対象外となった新

生児を持つ世帯への支援策が必要と思う

が、本市の考えを伺う。 
 
 
② 企業・個人事業者への支援について 

 
(1) 新型コロナウイルス感染症の影響によ

り、製造業など工業界の業績の落ち込み

が懸念される。今後の本市の支援策につ

いて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 新庁舎整備ついて 
 
① 地元業者発注による市庁舎備品購入につ

いて 
 

(1) 新庁舎における机やカウンターなどの備

品は、工事完成に合わせて購入すると思

う。その備品の多くについては新庁舎整

備事業費とは別に、地元業者発注枠とし

て計上すると聞いているが、備品購入の

今後の予定、また、どのような発注形態

とするのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１５ 
 

 

６番 議席１２番   市 田  登                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
② 新庁舎への移転について 

 
(1) 新庁舎への移転については、一般家庭の

引っ越しとは違い、多くの時間を要する

ものと考える。来年度完成する一期工事

部分への移転に向け、事前準備や引っ越

し手法等どの様な想定をしているのか伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  

 
３ 大芦川流域の有効活用について 
 
① 今シーズの状況と課題について 

 
(1) 今年の夏はコロナの影響などもあり、涼

を求め、外国人や県外からも多くの観光

客が押し寄せてきた。そのため、路上駐

車問題やゴミ放置と排泄物の問題が生じ

ている。それぞれの状況と課題に対して

の対策を、今後市としてどう考えていく

のか伺う。 
 
 
② 地域（観光）振興と地域住民の生活保全に

ついて 
 

(1) 有料による臨時駐車場の増設、そして、

増設に伴いトイレ、有料ゴミステーショ

ンの設置なども考えられるが、地域（観

光）振興と地域住民の生活保全について、

市の考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１６ 
 

 

７番 議席 ７番   大 貫 桂 一                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 安全で安心な地域づくりについて 
 
① 河川の公衆衛生と安全性の確保について 

 
(1) 川遊びの増加に伴う汚物、テント、コン

ロ等の不法投棄物の除去を含めた河川環

境対策について示せ。 
 
 

(2) 路上駐車対策について示せ。 
 
 

(3) 県外等からの来客による新型コロナウイ

ルス感染症について示せ。 
 
 

(4) 飛び込み防止ネット設置後の事故の状況

について示せ。 
 
 
 
② 河川利用促進について 

 
(1) 公営キャンプ場と駐車場の整備について

示せ。 
 
 

(2) 各地域にある公民館や生活向上センター

等のトイレの水洗化及び駐車場の整備を

図り貸出することについて示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１７ 
 

 

７番 議席 ７番   大 貫 桂 一                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

 
③ 河川の利用規制と騒音防止等の条例制定

について 
 

(1) 関係条例の制定と運用自治体の状況と課

題について示せ。 
 
 

(2) 関係機関と連携した河川環境パトロール

の実施について示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

執行部入れ替え 

  

 
２ 野生鳥獣兼有害生物対策について 
 
① 野生鳥獣対策について 

 
(1) 過去 3 年間のサルによる被害状況につい

て示せ。 
 
 

(2) サルによる被害について、現在の対策と

課題、また、今後の新たな対策を示せ。 
 
 

(3) 今年発生した、ツキノワグマによる事故

の状況や市の対応について示せ。 
 
 

(4) 狩猟登録者の高齢化と課題について示

せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１８ 
 

 

７番 議席 ７番   大 貫 桂 一                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
② 山ビルについて 

 
(1) 山ビルの生息域拡大に伴う対処法につい

て示せ。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
３ 林業行政について 
 
① 森林環境譲与税の配分額の変更について 

 
(1) 令和 2 年税制大綱に基づく業務内容、計

画について示せ。 
 
 

(2) 業務の内容に合わせ、計画的な職員配置

が必要と考えるが、計画を示せ。 
 
 
 
② 林道の整備について 

 
(1) 林道及び作業道を横断する沢に洗い越し

を設置し、土砂流出防止を図る工事費の

助成について示せ。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



１９ 
 

 

８番 議席 １番   鈴 木 紹 平                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ スポーツでつくる健康都市の推進に

ついて 
 
① プロスポーツチームとの連携したまちづ

くりについて 
 

(1) 現在までの取り組みについて伺う。 
 

(2) 今後の取り組みについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
２ 市民サービスの向上について 
 
① 分かりやすい HP 等へのアクセスについて 

 
(1) HP ショートカットアイコンについて伺

う。 
 

(2) PC サイトとスマートフォンサイトの自

動切換えについて伺う。 
 
 
② 新庁舎に向けての窓口待ち時間について 

 
(1) 窓口でのより早い対応（スマート化）に

ついて伺う。 
 

(2) ICT 活用について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



２０ 
 

 

８番 議席 １番   鈴 木 紹 平                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 花木センター（道の駅化）等の物産

ドライブスルー化について 
 
① ETC 多目的利用について 

 
(1) ETC を活用した料金支払いについて伺

う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ ドライブレコーダーの推進について 
 
① ドライブレコーダーの推進について 

 
(1) 公用車の設置状況及び設置予定について

伺う。 
 

(2) 多目的活用（動く防犯カメラ等）につい

て伺う。 
 

(3) 市民への推進及び補助金制度の導入につ

いて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
５ 街路樹の維持管理について 
 
① 維持管理の取り組みについて 

 
(1) 管理状況について伺う。 

 
(2) 今後の取り組みについて伺う。 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２１ 
 

 

９番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 議案第 94 号 鹿沼市放課後児童健

全化育成事業の設備及び運営に関す
る基準を定める条例の一部改正につ
いて 

 
① 議案第 94 号 鹿沼市放課後児童健全化育

成事業の設備及び運営に関する基準を定

める条例の一部改正について 
 

(1) 条例改正の詳細と、改正したことによる

学童保育事業への効果について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
２ 鹿沼市高齢者総合福祉計画について 
 
① 地域包括ケアシステムの確立について 

 
(1) 地域包括支援センターの役割として、す

べての高齢者の相談を総合的に受け付け

る施設という位置づけがあり、2025 年に

向けて地域包括ケアシステムを確立して

いくためには、地域包括支援センターの

増設を進めるべきと思うが、考えを伺う。 
 
 

(2) 高齢者や家族の相談ニーズが高まること

が予想される中で、地域包括支援センタ

ーの業務過多による機能不全や、職員の

スキルアップなどの課題があると考えて

いる。その課題に対して、どのように対

処していくのか伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

９番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
② 第 8期鹿沼市高齢者総合福祉計画について 

 
(1) 第 8 期総合福祉計画では、地域包括ケア

システムに関わる市民、関係者の意見を

どのように反映していき、次期計画の公

表を進めるのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  
 
３ 鹿沼市の農林業について 
 
① 令和元年東日本台風被害の復旧について 

 
(1) 農業用施設の被害や、農地の土砂堆積・

流出被害の復旧状況と今後の対策につい

て伺う。 
 
 
 
② 農林業の振興について 

 
(1) 家族で経営する農林業の振興への支援

は、食料自給率の低い日本では大切な政

策と考えている。日米貿易協定や TPP11
などの貿易による影響について、市の考

えを伺う。 
 
 

(2) いちご市を宣言した鹿沼市として、大田

市場に出荷されるような鹿沼の高品質の

いちごを、子ども達をはじめ全市民が食

べることができる仕組みを作るべきと思

うが、考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

９番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

③ 学校給食について 
 

(1) 学校給食での地産地消の取り組みをさら

に広げ、鹿沼市の食材による、よりおい

しい給食を提供していくべきと思うが、

考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
４ 平和行政について 
 
① 平和教育について 

 
(1) 本年の広島平和記念式典派遣事業はコロ

ナ禍の影響により中止になり、こどもた

ちが平和について学習する大切な機会を

失った。今年度の平和に関する教育はど

のように取り組んでいるのか伺う。 
 
 
 
② 平和の啓発について 

 
(1) 鹿沼市は戦後 50 年を機に平和都市宣言

をしました。今年、戦後 75 年の節目を

迎え、市民への広報活動や平和都市宣言

を広めていく必要があると思うが、考え

方を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



２４ 
 

 

１０番 議席 ８番   石 川 さやか                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ コロナウイルス感染症対策について 
 
① 小中学生に対する小児インフルエンザ予

防接種費用の助成について 
 

(1) 小中学生に対する小児インフルエンザ予

防接種費用助成の詳細について伺う。 
 
 

(2) 県内各市の高校生までのインフルエンザ

予防接種費用助成状況について伺う。 
 
 

(3) 高校生までインフルエンザ予防接種助成

の範囲に含めなかった理由について伺

う。 
 
 

(4) 今後、高校生まで助成を拡大する考えと

実施する場合の試算について伺う。 
 
 
 
② コロナ禍における小中学校の修学旅行の

実施について 
 

(1) 小中学校修学旅行のキャンセル料等助成

の詳細について伺う。 
 
 

(2) 修学旅行の実施、または中止の方針を市

内で統一しなかった理由について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



２５ 
 

 

１０番 議席 ８番   石 川 さやか                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 災害対応力の強化について 
 
① 男女共同参画の視点から防災・復興ガイド

ラインについて 
 

(1) 災害対策本部構成員、危機管理担当部局

の女性職員、地方防災会議の女性の割合

と今後の方針について伺う。 
 
 

(2) 災害対応に携わる子育て・介護中の女性

職員等への支援について伺う。 
 
 

(3) 災害時の、特に女性や子どもに対する暴

力の防止・安全確保について伺う。 
 
 

(4) 妊産婦や乳幼児の災害時の栄養支援につ

いて伺う。 
 

 
 
② 指定避難所以外の避難先について 

 
(1) 民間企業等との協定や、民間施設を活用

した避難所の現状と今後について伺う。 
 
 

(2) 指定避難所以外の避難者への支援物資の

配布、情報の伝達方法について伺う。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

１０番 議席 ８番   石 川 さやか                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 災害情報伝達システムについて 

 
(1) 災害情報アプリと防災メールの登録者数

と今後登録者数を増やす取り組みについ

て伺う。 
・アプリのダウンロード方法が分からな

い方のサポートについて 
・災害情報以外の情報発信について 

 
 

(2) 戸別受信機の機能、金額、個数、配布時

期、対象者等の詳細について伺う。 
 

 
(3) 希望者に戸別受信機を貸与、販売をする

考えについて伺う。 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２７ 
 

 

１１番 議席１５番   大 貫   毅                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市総合戦略の達成状況について 
 
① 鹿沼市総合戦略の達成状況について 

 
(1) 人口の自然増減、社会増減の推移につい

て伺う。 
 

(2) 移住件数、婚姻率、合計特殊出生率の達

成状況の詳細について伺う。また、これ

らの結果をどのようにして分析している

のか伺う。 
 

(3) 安心して子どもを産み育てられる子育て

環境のさらなる整備が必要と考えるがど

うか。 
 

(4) コロナ禍において、地方移住の関心が高

まっているが、今後の施策展開について

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 外遊びの推進について 
 
① 外遊びの推進について 

 
(1) 保育園、幼稚園、学校において、外遊び

はどのように位置づけられているのか、

また、どの様に取り組まれているのか伺

う。 
 

(2) さらに外遊びを推奨する考えはないか。 
 

(3) 子どもが自然の中でのびのびと遊べるプ

レイパークを整備する考えはないか。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２８ 
 

 

１１番 議席１５番   大 貫   毅                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

  

執行部入れ替え 
  

 
３ 大芦川流域の環境保全と地域資源の

活用について 
 
① 迷惑駐車の対策について 

 
(1) 規制（駐車禁止、バーベキュー禁止エリ

アの指定）と誘導（トイレ付川遊び駐車

場の整備など）を行うべきと考えるがど

うか。 
 
 
② ごみの投棄などの対策について 

 
(1) 川遊び客向けの有料ゴミ袋制度（ごみ処

理料金、環境保全協力金を含む）を設け、

ごみ集積場所を設置することにより、ご

みを回収する仕組みは考えられないか。 
 
 
③ 大芦川流域の観光資源としての活用につ

いて 
 

(1) 地域おこし協力隊制度の活用や民間によ

りアウトドアアクティビティを開発し、

事業とすることなどは考えられないか。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２９ 
 

 

１１番 議席１５番   大 貫   毅                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 就職氷河期世代対象の職員募集につ

いて 
 
① 就職氷河期世代対象の職員募集について 

 
(1) どの様な人たちを想定しているのかな

ど、基本的な考え方について伺う。 
 
 

(2) 初任給の位置づけや、その後の昇任・昇

格などどの様に考えているのか伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３０ 
 

 

１２番 議席２１番   横 尾 武 男                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 農業の振興について 
 
① 昨年 10 月の令和元年東日本台風で被災し

た農地の復興状況について 
 

(1) 市単独災害復旧補助金による農地の復旧

の進捗状況について示せ。 
 
 

(2) 国庫災害復旧事業の農地の進捗状況につ

いて示せ。 
 
 

(3) 被災農地の復旧状況については目標の日

程より遅れているが、完了の時期につい

て示せ。 
 
 
 
② 水害による農業用機械の水没について 

 
(1) 令和元年東日本台風における農業用機械

等の被害の総額を示せ。 
 
 

(2) 台風により被害を受けた農業用機械等

の、市の支援状況を示せ。 
 
 

(3) 今年になって農業用機械等の不具合に気

付いた方からの連絡が市に来ていると思

うが、市の対応を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３１ 
 

 

１２番 議席２１番   横 尾 武 男                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市総合戦略について 
 
① 農林商工連携と、6 次産業化の推進につい

て 
 

(1) 生産、加工、販売等の農家の努力に対し、

市としてどのような対応をしているか示

せ。 
 
② 農業チャレンジ応援事業について 

 
(1) 施設園芸を新たに始める後継者向け支援

について、対応を示せ。 
 
 
③ 花のテーマパーク事業について 

 
(1) 花木センターの入場者数、いちご摘み取

り体験者数、こどもの遊び場入場者数を

別々に示せ。 
 

(2) 花木センターの整備の考え方について示

せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
３ 道路整備について 
 
① 県道鹿沼足尾線「だいしゃくぼ」付近の道

路整備について 
 

(1) 粟野地域にとっては大変重要な整備事業

だが、完成時期を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３２ 
 

 

１３番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 移住希望者の支援体制の強化につい

て 
 
① 移住希望者の支援体制の強化について 

 
(1) 市外からの移住希望者を支援するコーデ

ィネート体制の状況について伺う。 
 
 

(2) 移住支援コーディネーターの設置につい

て伺う。あわせて、民間事業者または元

行政職員等の活用について伺う。 
 
 

(3) 県内の移住支援コーディネーターの設置

状況について伺う。 
 
 

(4) 移住支援コーディネーターの設置に関す

る国県の財政支援について伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 新産業団地整備の促進について 
 
① 新産業団地整備の促進について 

 
(1) 工場等誘致の状況について伺う。 

 
 

(2) 新産業団地の整備に向けた進捗状況、今

後のスケジュールについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３３ 
 

 

１３番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新型コロナウイルスに対応した行事

等の実施判断について 
 
① 教育現場における新型コロナウイルスに

対応した行事等の実施判断について 
 

(1) 修学旅行等の学校行事の実施判断に関す

る各小中学校への指導状況について伺

う。また、今年度の小中学校の修学旅行

の実施状況及び予定について伺う。 
 
 

(2) 修学旅行の定義について伺う。 
 
 

(3) 修学旅行等の学校行事がなるべく実施で

きるような、市としての統一的な方針及

び指導のあり方について伺う。 
 
 
 
② 教育委員会が所管する、各種団体等が実施

するスポーツ大会やイベント等への主催

者への指導状況について 
 

(1) 教育委員会が所管する、各種団体等が実

施するスポーツ大会やイベント等の開催

判断に関する主催者への指導状況につい

て伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３４ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （６－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 全ての施策は人口減少対策について 
 
① いちご市・いちご市旗は、議会の承認が必

要でないのか 
 

(1) 国旗及び国歌に関する法律 
（平成 11 年 法律第 127 号成立） 
鹿沼市徽章条例 
（昭和 23 年 10 月 1 日 告示第 64 号） 
鹿沼市歌 
（平成 19 年 3 月 31 日公布） 
鹿沼市の花（さつき）の決定について 
（昭和 47 年 4 月 1 日 告示第 25 号） 
鹿沼市の木（杉）の決定について 
（昭和 55 年 8 月 1 日 告示第 56 号） 
鹿沼市の果実（いちご）を定める告示 
（平成 28 年 7 月 22 日 告示第 185 号） 
平和都市宣言 
（平成 7 年 8 月 15 日） 
新・健康都市宣言 
（平成 14 年 1 月 1 日） 
環境都市宣言 
（平成 16 年 1 月 1 日） 
これらは、いずれも議会の承認を得てい

る。平成 28 年の鹿沼市いちご市宣言は、

議会の承認はない。令和 2 年 1 月発表の

いちご市旗は、議会の承認はない。国旗

は、「国旗及び国歌に関する法律」におい

て日章旗のデザインや色などが定められ

ており、鹿沼市旗についても、「鹿沼市徽

章条例」においてデザインや色、大きさ

などを定めている。 
市長が決めたいちご市の旗を、同等に市

役所正門脇のポールへ掲揚している「い

ちご市・いちご市旗」は、議会の承認が

必要ではないのか。市長に伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３５ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （６－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(2) 令和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会におい

て、消防長は、 
シティープロモーションの一環としまし

て、市の施設に「いちご市旗」を掲揚す

ることが、市の方針として決定され、交

付を受けた場合には、消防本部におきま

しても、掲揚したいと考えております。 
と答弁し、教育長は、 
「いちご市旗」の交付を受けて、掲揚す

ることは可能であります。 
と答弁している。 
「いちご市旗」を市の方針として決定す

るプロセスと、交付の手続きについて伺

う。 
 

 
(3) 平成 28 年以降の「いちご市」宣言に関

する事業内容、事業費などについて説明

を求める。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３６ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （６－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨 
 
② 災害復旧のための補正予算に反対した議員はいたの

か。反対した議員はいなかったのか。について 
 

(1) 23 番鰕原一男議員は、令和元年 12 月 19 日第 6 回定例

会最終日、議案第 82 号 令和元年度鹿沼市一般会計補正

予算（第 4 号）予算総額 457 億 1,128 万 9,000 円につい

て反対の討論を行った。内容は、 
議案第 82 号 令和元年度鹿沼市一般会計補正予算（第 4
号）中、歳出 2 款総務費 1 項総務管理費 8 目財産管理

費 13 節委託料の内、庁舎等維持管理費 委託料 76 万

8,000 円について、去る 12 月 11 日に開かれました、鹿

沼市議会総務常任委員会における執行部の説明による

と、庁舎整備事業の工事が始まる、2 月から 3 月の警備

従業者の増員 3 名に関わる増との説明がありました。現

在、庁舎整備事業は、実施設計が完了し、総合評価落札

方式により、施工者を決定する段階であります。今後、

議会は、実施設計の内、いまだ不明な内容や、決定する

施工者との契約内容を検証し、評価し、議会が契約を承

認することになります。議会の承認が得られていない現

時点で、工事に関わる増額を認めることは、執行部の議

会軽視をさらに増長させることになります。議会が、二

元代表制の下で市民の信託に応える責務を、自ら放棄す

ることに繋がりかねません。よって、令和元年度鹿沼市

一般会計補正予算（第 4 号）中、庁舎等維持管理費の委

託料 76 万 8,000 円を削除し、歳入歳出予算の総額を、

歳入歳出それぞれ 457 億 1,052 万 1，000 円とすること

を提言し、反対討論といたします。 
という反対討論の内容だった。 
(ア) 議案第 82 号 令和元年度鹿沼市一般会計補正予算

（第 4 号）予算総額 457 億 1,128 万 9,000 円の内、

災害復旧事業費はいくらなのか伺う。 
(イ) 457 億 1,052 万 1,000 円の内、災害復旧の為の補正

予算は含まれているのか、いないのか伺う。含まれ

ているとすれば、災害復旧事業費はいくらなのか伺

う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３７ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （６－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(2) 令和 2 年 1 月 9 日新年賀詞交歓会におけ

る市長挨拶において、 
一部今度の災害を受けてですね、それら

に専念すべく、庁舎は凍結すべきだ。と

いう議論もあります。しかし、議会が非

常に矛盾した動きになっちゃったんです

が、一方でそう言いつつ、災害復旧の為

のですね、補正予算に反対をするという、

そういう珍現象が市議会の中で起きてで

すね、なかなか一般の方には知られてお

られないのですけれども、そんなことも

実はありましたけれども、良識ある多く

の議員の皆様の理解を頂いて、予算も可

決をし、今日に到っているわけでありま

す。 
と述べている。 
災害復旧の為の補正予算に反対した議員

は誰なのか。市長に伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３８ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （６－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(3) 令和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会 3 月 4
日（水曜日）鰕原一男議員の令和元年東

日本台風災害からの復旧・復興状況につ

いての質問に対し、市長は、 
ただ 1 つだけ、そのためには、ルールが

あると思うのですよ。進捗率とか、安全

安心等を提供するためには、仕事をすす

めなくてはならない。しかし、そのため

の補正予算に反対をしたのをね。 
そのことを先に断った上でやらないと、

裏づけになる予算は反対だけれども、

「どうなってるんだ、どうなってるんだ」

と。 
これはルール違反ですから。そこらのと

ころをまず明らかにした後にやってくだ

さい。以上です。 
と答弁している。 
反対があったとされる補正予算とは議案

第何号なのか、市長に説明を求める。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３９ 
 

 

１４番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （６－６） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 未来への投資について 

 
(1) 市長は、 

健全な財政を確立したからこそ、次の世代の

ための未来への投資ができるんです。 
として、財政再建から「未来への投資」を公

約とした。施設整備編については、 
1. 花木センターの大改造と道の駅化 
2. JR 鹿沼駅東口の整備 
3. 新しい産業団地の整備 
4. コミュニティ拠点施設の整備 
5. 南摩ダム関連「温泉付観光拠点」整備 
ひとづくり編については、 
6. 子育てに寄り添うまちづくり 
7. チャレンジする若者支援 
8. “誰だって今が青春”高齢世代応援 
9. 地域の伝統行事や文化の継承 
10. ICT 教育の充実を加速化 
を掲げています。 
（ア） 1.から 10.について、事業の概要、

事業年度、事業額、事業予算の内訳等に

ついて、各事業の説明を求める。 
（イ） 公約に掲げた以外の「未来への投

資」について説明を求める。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４０ 
 

 

１５番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新聞について 
 
① 新聞について 

 
(1) 鹿沼市各部局や施設で購読している５大

全国紙（読売・朝日・毎日・産経・日経）

の銘柄と数について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ ラウンドアバウト等の道路行政につ

いて 
 
① ラウンドアバウト等の道路行政について 

 
(1) ラウンドアバウトの導入など市民の意向

を踏まえた市内の道路渋滞解消や安全性

向上の取り組み状況や意向を伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４１ 
 

 

１５番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 次期総合計画について 
 
① 次期総合計画について 

 
(1) 次期総合計画の策定に際し、市政に関す

る世論調査を主とする各種統計や民間の

調査結果等の活用の意向を問う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 図書館について 
 
① 図書館について 

 
(1) 図書館本館くつろぎスペースの整備の詳

細を伺いながら、図書館改革の経緯や現

状の課題、今後の展望を確認し、併せて

鹿沼の文化と教育の発展の可能性を問

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


